

Пермнoбeгpескне нeсpегoвaннa

RESEARCHES IN RELIGIOUS STUDIES

УДК 215+291
ББК 86.2
Р36

Религиоведческие исследования = Researches in Religious Studies. 2015:
№ 1 (11). — М., 2015. — 220 с.

ISSN 2224-6711

Редакционная коллегия:

Жанна Алфимова, Илья Анофриев, Елена Воронцова, Ксения Колкунова (ответственный секретарь), Павел Костылев (главный и выпускающий редактор), Татьяна Малевич, Иван Мирошников, Роман Сафронов.

Editorial board:

Ioanna Alfimova, Ilya Anofriyev, Ksenia Kolkunova (secretary), Pavel Kostylev (editor-in-chief and copy editor), Tatyana Malevich, Ivan Miroshnikov, Roman Safronov, Elena Vorontsova.

Мнение авторов может не совпадать с мнением редакционной коллегии

УДК 215+291
ББК 86.2

ISSN 2224-6711

© Религиоведческие исследования, 2015.

© Коллектив авторов, 2015.

Оглавление

Предисловие 7

Тема номера: Новые религиозные движения

Бесков А.А. Русское неоязычество в свете данных эргоники:
методы и перспективы изучения..... 9

Данненберг А.Н. Культ *Santa Muerte*: новое религиозное движение
или народная католическая традиция?..... 23

Носачев П.Г. Западный эзотеризм и новые религиозные движения:
к постановке проблемы..... 38

Салтанов С.С. Символы Веры Церкви Иисуса Христа святых
последних дней: опыт комплексного анализа 58

Тюрин А.И. Особенности религиозного реконструкционизма в
новых религиозных движениях на примере реконструкций
древнеегипетской религии 79

Научная жизнь

Труды

Соколова А.Д. Трансформация похоронного обряда и новые
обрядовые практики..... 89

Дискуссия

Определение позиций: вместо предисловия 106

Фолиева Т.А. Головокружение от успехов II 111

Антонов К.М. Структура, границы, организация: три рефлексии по
мотивам текста Т.А. Фолиевой..... 123

Аринин Е.И. Кровь, пот и слезы регионального религиоведения 129

Астахова Л.С. Опыт кафедры религиоведения: десять лет
Отделению религиоведения Казанского федерального
университета (размышления без галстуков)..... 136

Давыдов И.П. «Черный ящик» российского религиоведения (антифон Т.А. Фолиевой).....	142
Костылев П.Н. Российское религиоведческое сообщество: проблемы и решения.....	155
Смирнов М.Ю. Два тезиса о российском религиоведении.....	161
Шмидт В.В. Религиоведение в системе вызовов и народохозяйственных задач России начала XXI в.	167
Элбакян Е.С. Современное российское религиоведение – в горе и в радости... ..	191
<i>Рецензии</i>	
Обзор белорусского ежегодного журнала «Сектоведение» Минской Духовной Академии им. свт. Кирилла Туровского за 2011-2014 годы / Лещинский А.В.....	200
Рец. на: Dawson A. Santo Daime. A New World Religion (2013) / Колкунова К.А.....	210
Рец. на: Сэдзвик М. Наперекор современному миру. Традиционализм и тайная интеллектуальная история XX века (2014) / Панин С.А.....	213
Авторы номера	217

Contents

Foreword.....	8
---------------	---

The Theme of the Issue: New religious Movements

Andrey Beskov. Russian neo-paganism in the light of ergonomics data: research methods and perspectives	9
Anton Dannenberg. The cult of the Holy Death: new religious movement or popular catholic tradition?	23
Pavel Nosachev. Western esotericism and new religious movements: preliminary discussion	38
Sergey Saltanov. Creeds of the Church of Jesus Christ of Latter-day Saints: attempt of complex analysis.....	58
Artem Tyurin. Special aspects of the religious reconstructionism in new religious movements on the example of the reconstructions of Ancient Egyptian religion	79

Academic Life

Works

Anna Sokolova. Burial practices transformation and new rituals.....	89
---	----

Discussion

Editorial: defining positions	106
Tatiana Folieva. Dizziness from success II.....	111
Konstantin Antonov. Structure, borders, organization: three reflexions on Tatiana Folieva's paper	123
Evgeny Arinin. Blood, sweat and tears of the regional religious studies 129	
Larisa Astakhova. An experience of a department: ten years of the Department of religious studies in Kazan University (informal thoughts).....	136

Ivan Davydov. «Black box» of Russian religious studies (antiphon to T. Folieva)	142
Pavel Kostylev. Russian community of scholars of religion: problems and solutions.....	155
Mikhail Smirnov. Two theses on Russian religious studies.....	161
William Schmidt. Religious studies and the system of challenges and tasks of Russian national economy in early XXI century	167
Ekaterina Elbakyan. Russian religious studies today: in sorrow and in joy.....	191
<i>Reviews</i>	
Review of Belorussian annual journal «Sektovedenie» 2011-2014 / Anton Leschinsky.....	200
Dawson A. Santo Daime. A New World Religion (2013) / Ksenia Kolkunova.....	210
Sedgwick M. Against the Modern World: Traditionalism and the Secret Intellectual History of the Twentieth Century (2014) / Stanislav Panin	213
Authors.....	217

ПРЕДИСЛОВИЕ

Представляемый читателю первый номер журнала «Религиоведческие исследования» за 2015 год посвящен теме «Новые религиозные движения». Предметом исследований здесь стали русское неоязычество (А.А. Бесков), культ Святой смерти в Мексике и США (А.Н. Данненберг), реконструкции древнеегипетской религии в наши дни (А.И. Тюрин) и символы веры Церкви Иисуса Христа святых последних дней (С.С. Салтанов). В свою очередь работа П.Г. Носачева о проблеме сопоставления западного эзотеризма с новыми религиозными словно бы перебрасывает мостик к следующему номеру журнала, который как раз будет посвящен эзотерическим учениям.

В разделе «Труды» опубликована статья А.Д. Соколовой о трансформации похоронного обряда и появлении новых обрядовых практик в современной России. Раздел «Дискуссия» содержит материалы размышлений российских исследователей религии о настоящем состоянии и будущих перспективах российского религиоведческого сообщества; после редакционного введения в качестве отправной точки представлен дискуссионный текст Т.А. Фолиевой, а также реакции на него и на поставленные проблемы, принадлежащие перу К.М. Антонова, Е.И. Аринина, Л.С. Астаховой, И.П. Давыдова, П.Н. Костылева, М.Ю. Смирнова, В.В. Шмидта и Е.С. Элбакян.

Завершает номер раздел «Рецензии», в котором в этот раз опубликованы обзор белорусского ежегодного журнала «Сектоведение» (А.В. Лещинский) и две рецензии (авторства К.А. Колкуновой и С.А. Панина).

Редакционная коллегия

FOREWORD

The current issue of the journal «Researches in Religious Studies», first of 2015, is dedicated to New Religious Movements. Here we have papers addressing such diverse problems as Russian paganism influencing ergonyms (Andrey Beskov), the cult of Santa Muerte in Mexico and the USA (Anton Dannenberg), the contemporary reconstructions of Ancient Egyptian religion (Artem Tyurin), creeds of the Church of Jesus Christ of Latter–Day Saints (Sergey Saltanov). As for the paper of Pavel Nosachev, that discusses the relations between new religious movements and Western esotericism, it creates a bridge between current issue and forthcoming in late 2015 volume on esotericism.

The rubric «Works» includes a paper of Anna Sokolova on transformation of burial practices in Russia today. It is followed by the rubric «Discussion» that is dedicated to reflection on state of affairs in the scientific study of religion in Russia by scholars, starting with a seminal paper by Tatiana Folieva, with answers by Konstantin Antonov, Evgeny Arinin, Larisa Astakhova, Ivan Davydov, Pavel Kostylev, Mikhail Smirnov, William Schmidt, Ekaterina Elbakyan. The issue is concluded by the «Reviews».

Editorial board